

2019. 12. 6

ウエーブ



国際リニアコライダー

たなか・ひとし—69年立大法卒。外務省経済局長
アジア大洋州局長、外務審議官を経て（株）日本総
研国際戦略研究所理事長、（公財）日本国際交流セ
ンターシニア・フェロー。

も東北地方はこのプロジェクトを
地域の活性化につなげる総合的な
プランを持つ必要があるのであるのだろ
う。

15年前に外務省を退官してから、地方に行くことが多くなった。外務省時代には海外出張は多かつたが、国内出張はほとんどなかつた。それが故に、地方に行き地方都市の現状について知ることを楽しみにしている。とりわけ私の関心事は地方がどれだけ知恵を使って活性化を図っているかという事だ。

だけを訪れるというより、他の都市と併せて観光をするのだろうし、広域的な観光を行うための都市間の連携や観光インフラが整備されているかどうかが重要となる。長崎を訪れた後、大阪で初めて道頓堀を歩いてみた。大阪の特性は圧倒的な食文化だ。多くの中国人の姿を見かけた。

不勉強からか全く知らないなかで、「国際リニアコライダー（ILC）」誘致計画について知るようになつた。これは實現すれば地域活性化の起爆剤となるはずだと想う。ILCは地下100m、全長20キロメートルといふ巨大な地下トンネルを掘り、その中で電子と陽電子を光速に近い速度まで加速し正面衝突させる計画である。

手県の北上山地が適地として国
的なる認知を受けつつある。問題は
研究プロジェクトの約8千億円と
見積もられる巨大なコストだ。総
経費の半分は参加国、もう半分は
ILCが建設される国の負担でさ
れている。

これが実現すれば建設のもたら
す経済効果は極めて大きいのみなら
ず、各国がつまづく申請道筋を確
立するなど、多大の貢献が期待され
る。

豊田：確かにILICOの実現は脅威的な予算が必要になるが、この実現は未来への日本の投資として十分な価値がある。日本のような国がこれから停滞を免れ、繁栄を確保するためにはどうしても必要なのはインベーションだ。単に技術的インベーションだけではなく、考え方のインベーションも重要だ。

活性化の力はその地の特性を活用できているかといふと、毎年増え続いている海外からの観光客に魅力的な地かどうかというふうに思ふ。

東北地方はあまり訪れる機会がない。しかし東日本大震災が起きたとき、「Hope for Tomorrow」というNPOを立ち上げ、被災した大学受験生

突をさせることはより、ビッグバン直後の状態を再現し、宇宙や物質誕生の謎を解明するという壮大なプロジェクトだ。

る。各國から多くの研究者が奮闘して、国際研究拠点としての発展が見込まれることから、東北地方の熱意は強い。これらの最大の課題は国が国家プロジェクト

先日、長崎県に行き、講演を行つた。それぞれ観光資源は豊かだと思うが、おそらく観光客は長崎

の支援を行った事もあり、東北地方の復興や地域活性化の問題に関する心を持ってきた。その中で、私の

エクトとして推進されてきており、振動が少ない固いかつ長い地盤があることが立地の条件で、岩

プロジェクトと位置付け、実現に向け
積極的に誘致の先頭に立つかどうか
かということだろう。そのためには

国際化を進めていくために象徴となるべき計画だ。この実現を心から願いたいと思う。